



Plan Municipal de Desarrollo 2010-2012
H. Ayuntamiento de Amatitán, Jalisco



PLAN MUNICIPAL DE DESARROLLO DE AMATITÁN, JALISCO 2010-2012

JUNIO DE 2010

CONTENIDO

- 1.- Introducción
- 2.- Aspectos Generales.
- 3.- Presentación del Plan Municipal de Desarrollo
- 4.- Diagnóstico de la situación en Amatitán
- 5.- Comité de Planeación para el Desarrollo Municipal
- 6.- Plan de Desarrollo
- 7.- La estrategia
- 8.- Sistema de evaluación y seguimiento

1. Introducción

El Plan Municipal de Desarrollo 2010-2012 de Amatitán responde a tres preguntas fundamentales:

1. ¿De dónde venimos y en dónde estamos?
2. ¿Qué municipio queremos?
3. ¿Cuál es el papel que juega el gobierno municipal?

De éstas se construyen los compromisos de la presente administración y se define la orientación que desarrollará durante los tres años de gobierno.

A lo largo del documento se explica la forma en que fue concebido el PMD 2010-2012, además de que se presentan los distintos ejercicios que conforman el diagnóstico, lo que nos permite generar una propuesta sobre el municipio que queremos y la forma en la que esta gestión puede contribuir a construirlo.

Al final del documento se exponen los mecanismos para la conducción administrativa, social y política, y se describen las herramientas de seguimiento y evaluación a los compromisos que se establecen en el PMD 2010-2012.

Marco jurídico e institucional de la planeación

Las disposiciones legales en las que se fundamenta el Plan Municipal de Desarrollo de Amatitán 2010-2012, son las siguientes:

I. La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en su artículo 26. A. establece que el Estado debe organizar un sistema de planeación democrática del desarrollo nacional que imprima solidez, dinamismo, permanencia y equidad al crecimiento de la economía para la independencia y la democratización política, social y cultural de la nación; por su parte, el 115 define al Municipio libre y soberano como la base de la división territorial del Estado; establece su organización política y administrativa, y su gobierno, a cargo de un ayuntamiento de elección popular directa.

II. La Constitución Política del Estado de Jalisco, dispone en la fracción VII de su artículo 80, que los municipios a través de sus ayuntamientos, están facultados para organizar y conducir la planeación del desarrollo del municipio y establecer los medios para la consulta ciudadana y la participación social, de conformidad con los términos dispuestos por las leyes federales y estatales relativas.

III. La Ley del Gobierno y la Administración Pública Municipal del Estado de Jalisco, señala en sus artículos 37 y 47, respectivamente, las bases generales de la administración pública municipal, imponiendo como obligación de los ayuntamientos realizar la evaluación del gobierno y la administración pública mediante los órganos y dependencias creadas para tal efecto, y a través de las facultades otorgadas al Presidente Municipal, ejecutar las determinaciones del ayuntamiento; planear y dirigir el funcionamiento de los servicios públicos municipales; cuidar del orden; ordenar la publicación de los reglamentos, circulares y disposiciones administrativas de observancia general y, por ende, cumplir y hacer cumplir los reglamentos municipales.

IV. La Ley de Planeación para el Estado de Jalisco y sus Municipios, en sus numerales 39, 40, 47, 48, 49, 50, 51, 52 y 53 establece la obligación de los municipios de contar con un Plan Municipal de Desarrollo, el cual, en los casos de revisión, actualización o sustitución debe aprobarse dentro de los seis primeros meses del inicio del periodo constitucional de la Administración Municipal que corresponda y, en su momento, publicado en la gaceta u órgano oficial de difusión municipal dentro de los treinta días naturales siguientes a dicha aprobación.

Asimismo, este ordenamiento señala una vigencia indefinida para el Plan Municipal, integrado con proyectos a corto, mediano y largo plazo, los cuales, conjuntamente con los programas que de él se deriven, son obligatorios para toda la administración pública municipal, quedando sujetos a la evaluación y en su caso, actualización o sustitución correspondiente.

La metodología para la elaboración del Plan Municipal de Desarrollo.

La metodología utilizada para la elaboración del PMD, concibe la planeación como un proceso continuo de diálogo para la construcción de acuerdos y condiciones de gobernanza, entendida como la acción de gobernar basada en la interacción de las autoridades y la sociedad civil.

El punto de partida para la elaboración de este documento fue un ejercicio de retrospectiva en donde se analizaron los planes municipales elaborados por las últimas cuatro administraciones de Amatitán, que se complementó con uno de prospectiva para analizar las distintas visiones que se han planteado para el Municipio.

La segunda etapa consistió en un diálogo al interior de las distintas dependencias municipales y con los integrantes del H. Ayuntamiento, para identificar las prioridades que nos permitieran esbozar una primera propuesta de estrategia de desarrollo para la ciudad.

Partiendo del proyecto elaborado al interior del gobierno municipal, se inician procesos de diálogo con los diferentes actores sociales, económicos, académicos y políticos utilizando diversos instrumentos de consulta con el propósito de analizar las hipótesis y las propuestas de gobierno, a fin de construir una nueva propuesta de desarrollo que incorpore las visiones, experiencias y aspiraciones de los distintos sectores de la sociedad.

La estructura general del PMD 2010 – 2012 inicia con un diagnóstico, un ejercicio de retrospectiva y el análisis de la consulta pública con el objetivo de definir el rumbo deseado para Amatitán. De esta definición se desprende una estrategia de desarrollo que se desglosa para conformar cinco ejes de trabajo con sus respectivas líneas de acción, y en nueve proyectos estructurantes en zonas estratégicas del territorio municipal.

2.- Aspectos Generales

HISTORIA DE AMATITÁN

Amatitán se inició con 15 familias aborígenes, 5 peninsulares, 2 religiosos y varios mexicas que hablaban diferentes lenguas y dependían de Tequila por cédula real de la nueva Galicia, dándole al poblado las siguientes medidas: del centro a los 4 puntos cardinales, 22 varas al oriente, 12 al poniente, 8 al norte y 22 al sur para dividir y asentar al pueblo.

El significado etimológico de este pueblo prehispánico viene por la variedad de árboles de amate de cuya corteza se fábrica papel, por lo cual su acepción en español se define como lugar de amates o pequeño bosque de amates.

Según la leyenda los indígenas tenían un Dios que llamaban Titán, al llegar los españoles los indígenas les decían que no podían amar a otro dios y expresaban “Indio ama Titán”, por lo que el lugar adquirió el nombre de Amatitán.

En el año de 1530 arribó a esta región el conquistador Cristóbal de Oñate, acompañado de un grupo de franciscanos encabezados por Juan Calero, también conocido por Fray Juan de la Esperanza o del Espíritu Santo, quien fracasó en su propósito de evangelizar a los pueblos de la región debido a la rebeldía de los naturales, los cuales lo mataron entre Ameca y Etzatlán durante la Gran Rebelión el día 05 de Julio de 1541. Finalmente el Virrey Antonio de Mendoza permaneció en Tequila hasta someterles destruyendo sus ídolos y combatiendo contra Diego Zacatecas, que encabezaba a los rebeldes.

La estadística de la provincia de Guadalajara de 1823 ya menciona a Amatitán como Ayuntamiento.



ESCUDO DE ARMAS



Las figuras que se detallan en el escudo de armas se remontan al año 1530, en las cuales se mezcla mito y rito, indio y conquista, religión, cultura y cultivo.

El Jimador es una alusión a la principal actividad industrial del municipio que es la producción del tequila, bebida de origen que es representativa de la cultura de Jalisco y de México; y es, a la vez, un homenaje a quienes se dedican a esta actividad que distingue al municipio por la calidad de su producción tequilera.

La mazorca de maíz representa a la actividad agrícola que es otra fuente laboral fundamental en la economía del municipio.

La construcción religiosa es el Templo de la Inmaculada Concepción, que simboliza la religión católica que es profesada por la mayoría de los habitantes del municipio.

En el paisaje que representa el cerro de Amatitán en cuya cima se encuentra una cruz de aproximadamente 11 metros de altura; siendo una de las insignias de la Santa Cruz que existen en distintos puntos del municipio.

La huella humana es un homenaje a los franciscanos que llegaron a la región para evangelizar a sus pobladores. Estos misioneros llegaron encabezados por Juan Calero o Fray Juan de la Esperanza o del Espíritu Santo. El rostro de perfil que aparece en el flanco siniestro simboliza las raíces étnicas de los habitantes del municipio.

Las nueve plantas de agave de la bordura, representan a las principales poblaciones del municipio que son: Santiaguito, Villa de Cuerámbaro, Mesa de San Juan (hoy Agua Prieta) Chome, Rancho Viejo, Achio, La Conchilla, El Amarillo y Agua Fría. En la punta de la bordura, está inscrito el nombre del municipio y su fecha de fundación.

El blasón es de reciente creación, producto de un concurso especial de escudos realizado en febrero de 1990 como parte de los festejos del carnaval de ese año.

Fue elaborado por el Sr. Avelino Delgado Martínez, quien resultó ganador en el certamen.

La versión original del escudo fue aprobada oficialmente por el H. Cabildo, en 1990.

Posteriormente, en el año 1993, se le hicieron algunas modificaciones como fue la sustitución de las figuras de nueve estrellas por igual número de plantas de agave. Estas adecuaciones fueron aprobadas por el H. Ayuntamiento Constitucional 1992-1995 en reunión de Cabildo.

UBICACIÓN GEOGRÁFICA Y RECURSOS NATURALES

El municipio de Amatitán está situado en la Región Central del Estado de Jalisco, a 34km al noroeste de Guadalajara, la capital de Jalisco.

A una altura de 1,260 metros sobre el nivel del mar, en las coordenadas 20°42'30"; 20°55'15" latitud norte y 103°37'40" ; 103°49'30" longitud oeste, forma parte de la región Valles colindando al Norte con el municipio de Tequila; al sur con Teuchitlán; al este con Zapopan y Arenal y al oeste con el municipio de Tequila.

Su extensión territorial es de 207.44 km² que representa el 0.29% de la superficie total del Estado de Jalisco.

Flora

La vegetación del municipio principalmente es una gran variedad de árboles frutales, arbustos y plantas de ornato, como son: mango, mamey, guamúchil, guayabo, aguacate, ciruelo, mango, limón, anona, huisache, pitayo, nopal, guaje, pino, roble, rosas, malva etc.

Fauna

En el municipio se encuentran una gran variedad de especies de animales silvestres tales como: coyote, zorra, tlacuache, tejón, zorrillo, conejo, venado, armadillo, ardilla, gato montés y algunos reptiles.

Topografía

El Valle de Amatitán tiene suelos luvisol vértico y crómico, con una textura fina en los primeros 30 centímetros del suelo. En el norte del municipio, en la rivera del Río Santiago, hay feozem háplico con textura media y gruesa, con fragmentos de

pedra en la superficie y cerca de ella; tiene también una pequeña parte de vertisol pélico y su clase textura fina en los primeros 30 centímetros del piso.

En las faldas de la mesa de San Juan los suelos son regosol eútrico, con textura mediana y gruesa, con lecho rocoso entre los 50 y 100 metros de profundidad.

La altura de estas tierras es de entre 1,050 y 1,100 metros sobre el nivel del mar, exceptuando la parte norte que toca con el río Santiago en lo que se conoce como barranca de Achio en donde se registran alturas de 700 metros, al sur se encuentra el Cerro de Amatitán con 2,200 metros. La mayor parte de su superficie es plana (60%); las zonas semiplanas y accidentadas se presentan en el territorio en una proporción de 20% respectivamente.

ELEVACIONES PRINCIPALES

Latitud Norte	Longitud Oeste	Nombre	Altitud msnm
Grados	Minutos	Grados	Minutos
20 45 103 48	2,100	Cerro Tomasillo	
20 48 102 45	1,880	Cerro Amatitán	

Uso de suelo

La mayor parte del suelo tiene uso agrícola (8,223 hectáreas) le siguen en orden de importancia: la actividad pecuaria con 7,021 hectáreas y 2,000 de uso forestal.

La tenencia de la tierra en su mayoría corresponde a la propiedad privada (con 12,936 hectáreas), en las que 7,808 son ejidales. No existe propiedad comunal.

Hidrología

El municipio está considerado dentro de la cuenca hidrológica Lerma-Chapala-Santiago, y con excepción del río Grande o Santiago y el Río Arenal, no tiene ninguna fuente fluvial de importancia.

Los principales arroyos que cruzan el municipio son : El Amatitán, El Ganado, Las Pilas, La Cualigayesca, La Pólvara, San Antonio y Las Víboras, éstos dos últimos son de caudal permanente durante la época de lluvias. Sus recursos hidrológicos se complementan con la presa Santa Rosa.

PRESAS DE ALMACENAMIENTO

Santa Rosa Río Santiago Amatitán 371.720 262.260 70.55 71.87
*Millones de metros cúbicos.

Recursos naturales

La riqueza natural del municipio está representada por 2,000 hectáreas de bosque donde predominan especies de roble y pino. Sus recursos minerales son yacimientos de hierro.

DEMOGRAFÍA

El municipio de Amatitán, de acuerdo al II Censo de Población y Vivienda de 2005 del INEGI, tiene una población de 13,435 habitantes, los cuales se componen por 6,616 hombres que representan el 49.24 % del total y de 6,819 habitantes que corresponden al género femenino que a su vez representan el restante 50.75%. En este sentido, es una población que se compone en su mayoría por mujeres.

La densidad promedio es de 64.76 habitantes por kilómetro cuadrado.

La población urbana está compuesta por 10,230 habitantes lo que representa el 76.14%, y la población rural 3,205 habitantes que representan el 23.86%, del total de la población.

La tasa de crecimiento anual es de 1.54%, siendo el crecimiento poblacional en los últimos 10 años ascendente.

La estructura poblacional por grupos de edad, es la siguiente:

- 0 a 14 años 4,787 personas 35.63%;
- 15 a 19, 1,374 personas 10.23%;
- 20 a 39 años 3,928 personas 29.24%; y
- 40 y más años 3,346 personas 24.93%.

De acuerdo a los datos anteriores la mayor parte de la población se concentra en el rango de edades de 0 a 14 años de edad.

Amatitán está conformado por un total de 32 localidades, el 65.63% de éstas localidades tiene menos de 100 habitantes y más del 70% de la población se concentra principalmente en la cabecera municipal

Marginación y pobreza

De acuerdo al índice de marginación de CONAPO, Amatitán tiene un grado de intensidad migratoria medio, y de marginación bajo; en cuanto a sus localidades en una de ellas habitan más de 266 habitantes que viven en condiciones de alta y muy alta marginación, los cuales representan el 8.37% del total de la población rural del municipio; y el 2.66% de la población total del municipio y 2.13% del total de la población que vive en condiciones de alta y muy alta marginación en la Región.

Según estadísticas del propio gobierno municipal, son 4 las localidades detectadas como de alta y muy alta marginación Agua Fría, Agua Prieta, El Amarillo y Rancho Viejo, con una población aproximada de 400 habitantes en conjunto.

Vocacionamiento

Históricamente Amatitán ha sido un municipio agrícola, el principal vocacionamiento es el cultivo del Agave azul tequilana weber del que se obtiene la bebida ancestral llamada Tequila. También se cultivan las hortalizas de pepino, calabaza y rábano; los frutales de mango, ciruela y mamey; el maíz y el sorgo.

Derivado de lo anterior, el vocacionamiento que genera el mayor desarrollo económico para el municipio es la fabricación del Tequila, actualmente existen varias fábricas de tequila en el municipio, siendo una transnacional y 4 con exportaciones menores.

3.- Presentación del Plan Municipal de Desarrollo

En las últimas décadas hemos visto ejemplos de grandes transformaciones a nivel mundial, en donde los Municipios logran renovarse y proyectarse al futuro desde la fuerza de su cultura y su gente. Detrás de estas transformaciones existe siempre un proyecto de desarrollo, pero sobre todo un acuerdo para sumar esfuerzos hacia un objetivo común.

Para hacer realidad el Amatitán de nuestros sueños, debemos tener la capacidad para transformar y modernizar este Municipio, al tiempo de conservar sus costumbres y hacerlo más atractivo para vivir, crecer, trabajar y compartir con nuestras familias.

El Plan Municipal de Desarrollo del Municipio de Amatitán, Jalisco (PMD 2010-2012) pretende servir como instrumento fundamental para el diálogo, la planeación y la construcción de los acuerdos que nos lleven a trabajar juntos por el lugar en que queremos vivir hoy y por la que queremos dejar para las próximas generaciones.

En Amatitán nos toca y es posible pensar en grandes cosas para nuestra gente y nuestro territorio.

En la Administración Municipal 2010-2012 asumimos con responsabilidad el papel que nos corresponde. Por ello, plasmamos en este documento nuestro compromiso por el Municipio, conscientes de que nuestro paso es efímero y de que un verdadero cambio radica en la voluntad y el trabajo conjunto entre sociedad y gobierno, para llevar a Amatitán al lugar que le corresponde como uno de los grandes municipios del país.

Nuestra apuesta es por los Amatitenses, por las presentes y futuras generaciones, por la convivencia, los espacios recreativos, el desarrollo social incluyente y, en especial, por la participación organizada de todos.

Con el apoyo decidido de los ciudadanos, su participación y confianza, haremos del Municipio de Amatitán un mejor lugar para vivir, crecer, trabajar y convivir.

4. Diagnóstico de la situación en Amatitán

A continuación se presenta un análisis de la situación actual y las principales problemáticas identificadas en cada uno de los factores de desarrollo.

SERVICIOS BÁSICOS

En lo que respecta a la prestación de servicios básicos, encontramos en la Región ciertos rezagos. De acuerdo al II Censo de Población y Vivienda 2005 la cobertura de agua potable alcanzaba el 97.3%, superior a la media estatal de 90.83%. En lo que respecta al servicio de drenaje (conectado a la red pública), el municipio en el mismo periodo alcanzó el 86.4%, situándose ligeramente arriba de la media estatal de 85.65%.

Abastecimiento de agua potable

Según la estadística 2.7% de la población del municipio carece del servicio de agua potable, sin embargo son muchos los hogares que adolecen de un servicio digno y deben tomarse acciones para evitar la problemática futura de abastecimiento.

Red de drenaje

En cuanto a la cobertura del drenaje, el 86.4% de las viviendas cuentan con este servicio, de éstas, el 81.1% está conectado a la red pública, el 3.2% a una fosa séptica, el 1.3% se canaliza a barrancas y ríos. Por otra parte, 1.5 de cada 100 viviendas carecen de sanitario y en ellas habita el 0.1% de la población. La insuficiente cobertura de este servicio trae por consiguiente problemas importantes en materia de salud.

Electrificación y Alumbrado público

En materia de energía eléctrica, por cada 100 viviendas habitadas 94.3 de ellas cuentan con este servicio, sin embargo este servicio, como los de drenaje y agua entubada se concentra en su mayor parte en las localidades urbanas.

Si bien las estadísticas registradas por el INEGI en el año 2005 ubican un déficit pequeño en el abasto de servicios básicos, tenemos que tomar en cuenta los nuevos asentamientos. Es sentido por todos los habitantes la falta de agua potable, ya que los mismos pozos tienen que abastecer a más habitantes y por ende el abasto per cápita se reduce.

Así mismo, hay asentamientos en las orillas que tienen una infraestructura planeada de drenaje, como lo es en las colonias de La Cantera y Piedras Bolas.

VIVIENDA

De acuerdo al II Censo de Población y Vivienda 2005, el municipio de Amatitán cuenta con un total de 3,084 viviendas particulares habitadas, son un promedio municipal de 4.4 habitantes por vivienda, que es ligeramente superior al promedio estatal 4.25.

En cuanto al nivel de hacinamiento, determinado por aquellas viviendas que cuentan con más de 3 habitantes por recámara, en el municipio habita un promedio de 5 ocupantes por cuarto en vivienda particular.

En lo que respecta a la construcción de las viviendas, 11 de cada 100 sus muros están contruidos con material de adobe y, de ellas el 2% cuenta con techos de materiales endebles; en su mayor parte con láminas de asbesto, y en una proporción menor con láminas de cartón y desecho; estas viviendas se ubican principalmente en la zona rural.

Sólo 95 de cada 100 viviendas habitadas están contruidas con materiales resistentes como ladrillo, bloque y tabique entre otros. Si relacionamos la población con las viviendas, encontramos que las consideradas en este estudio como vulnerables, están habitadas por el 5% del total de la población en el municipio.

En cuanto al piso de las viviendas, es importante destacar aquellas con piso de tierra en virtud que guarda una relación estrecha con la salud de sus ocupantes, en el municipio de Amatitán por cada 100 viviendas existen 8.9 con piso de tierra y en ellas se agrupa el 1.3 % de la población.

SALUD

Enfermedades y Mortalidad.

Para 2010 las principales enfermedades de la población son la diabetes, hipertensión y recientemente se ha identificado el incremento de padecimientos insuficiencia renal.

Entre las principales causas de mortalidad se encuentran las relacionadas con Deshidratación, diarrea y problemas respiratorios. Por grupos de edad, las causas de mortalidad infantil son la deshidratación, diarrea y neumonía; en los jóvenes la mayoría de los descensos se deben a accidentes; y en los adultos mayores a enfermedades metabólicas como la hipertensión, el colesterol y el diabetes.

De acuerdo a las estadísticas de la Secretaría de Salud en el año 2002 éstas representaron el 38% del total de defunciones registradas en éste periodo. La mortalidad infantil en este mismo periodo representó el 21.03% del total de las defunciones registradas.

Discapacidad

Un 1.68% de la población padece alguna discapacidad. En la cabecera municipal la mayoría recibe algún apoyo económico por parte del gobierno y se cuenta con un centro de rehabilitación para personas con capacidades diferentes.

Se ha detectado que hay una mayoría de personas con capacidades diferentes producto de problemas durante la gestación. Es importante incrementar la atención en las mujeres embarazadas, especialmente en temas de nutrición.

Así mismo, hace falta un centro de rehabilitación para problemas motrices relacionados con accidentes automovilísticos y domésticos, ya que la población afectada, dado el nivel socioeconómico medio-bajo predominante en el municipio, tiene grandes dificultades para asistir a terapias de rehabilitación a las asociaciones civiles de Guadalajara en el mejor de los casos.

Servicios de Salud.

Los servicios de salud del municipio se dividen en cuatro tipos:

- a) IMSS

- b) SSJ
- c) Servicios médicos municipales
- d) Particulares

La secretaría de salud es la mayor fuerza médica del municipio, contando con un centro de salud en la cabecera municipal y otros cuatro en las localidades de Santiaguito, Achío, la Villa de Cuerámbaro y Agua Fría, sin embargo los servicios no son suficientes para las necesidades de la población.

Los médicos municipales son dos y proporcionan atención en consultorios particulares. Cuentan con dos ambulancias equipadas con un poco de medicamento, material de curación y un tanque de oxígeno para el traslado y atención de urgencia de cualquier ciudadano.

No se cuenta con área de hospitalización para atención de partos, cesáreas o cirugías, mucho menos para atención intensiva.

Los médicos particulares son cinco y son únicamente de consulta externa, no tenemos médicos especialistas.

En general, el municipio cuenta con servicios de salud de primer contacto y medicina preventiva, por lo que la problemática radica en la falta de un área de segundo nivel para resolver casos que requieren hospitalización. Los hospitales más cercanos se encuentran a una distancia de 45 y 60 minutos, tiempo suficiente para perder la vida.

Así mismo, una problemática en crecimiento es la proporción de terapias para problemas motrices producidos por accidentes automovilísticos y domésticos, pues la mayoría de la población carece de recursos para el traslado y todo lo que les implica ir a Guadalajara.

Finalmente se debe poner atención en la nutrición de mujeres embarazadas y aumentar la frecuencia de visitas de las caravanas de salud a las localidades.

INFRAESTRUCTURA RURAL Y URBANA

Caminos y brechas

La red de caminos y brechas que tiene el municipio para conectar a las diferentes localidades entre sí como con la cabecera municipal, recibe poco mantenimiento

ya que se adolece de un modulo de maquinaria propio, por lo que la conformación de caminos se realiza una vez al año con la prestación del módulo de maquinaria de la Secretaría de Desarrollo Rural.

Dicha situación origina que los caminos se encuentren en condiciones desfavorables la mayor parte del año, afectando la productividad de la actividad pecuaria y agrícola.

Empedrados

Se estima que cerca del 60% de la mancha urbana cuenta con empedrado, adoquines o tramos pavimentados. Las localidades y los fraccionamientos de reciente creación de la cabecera municipal son los principales desprovistos.

Esta falta de infraestructura urbana hace que el municipio sea poco atractivo para los visitantes y además de las complicaciones de transito, ocasiona problemas en la piel de los niños debido al exceso de polvo.

Traza Urbana

La cabecera municipal cuenta con una traza urbana un poco complicada en cuanto a su funcionalidad, debido al aumento de vehículos automotores propio del crecimiento de la población. Aún con sus calles angostas y accidentadas y el arroyo municipal que atraviesa el centro de la cabecera, se pueden hacer interesantes adecuaciones debido a que el arroyo ya no lleva cauce y se cuenta con algunas calles amplias a las que se les pueden adaptar cajones de estacionamiento y otras funcionalidades.

ECONOMÍA Y EMPLEO

Según el Censo General de Población y Vivienda del 2000 la población económicamente activa del municipio de Amatitán es de 3,923 habitantes que representan el 31.36 % de la población total y de este grupo el 98.0 % están empleados.

De las personas ocupadas el 33.3 % labora en el sector primario, 36.4 % lo hace en el sector secundario, y 28.0 % lo hace dentro del sector terciario. La gran mayoría son empleados y jornaleros con el 57.1 % y solo existen 86 patrones.

En cuanto a los ingresos de la población ocupada 47.1 % reciben no más de 2 salarios mínimos por su trabajo y solo el 5.2 % recibe más de 5 salarios mínimos por su trabajo.

Agricultura

A pesar de la agricultura fue la principal actividad municipal durante muchos años, el último Censo General de Población y Vivienda del año 2000 registró que 36.4 % de la población ocupada trabaja en el sector secundario, esto se debe a que Amatitán ha sido un municipio enfocado al cultivo del agave y maíz principalmente, cultivos que se han vuelto mal pagados por distintos factores.

La diversificación de cultivos y la tecnificación para el incremento de la productividad es un área poco explorada y que debe impulsarse con capacitación y financiamiento, principalmente.

Ganadería

La Asociación Ganadera Local cuenta con un padrón de 452 socios, tiene 3 corrales de manejo para ganado en lugares distintos del municipio, un almacén de agua para su distribución en tiempos de sequía y un tanque de melaza.

Según SAGARPA el inventario de ganado de carne en el Municipio de Amatitán al año 2005 es el siguiente:

- bovino carne 6,262;
- bovino leche 568;
- porcino 2,756;
- ovino 350;
- caprino carne 330;
- caprino leche 0;
- ave carne 8,773;
- ave huevo 4,012; y
- colmenas 200.

Producción

De acuerdo a las cifras de la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca a nivel local destaca la producción de bovinos leche, bovinos carne, porcinos, aves carne, aves huevo etc.

Subproductos

Los principales subproductos que se obtienen de la producción pecuaria en el municipio son miel y cera.

Comercialización

La mayor parte de la producción local es destinada principalmente al autoconsumo y en un bajo porcentaje se comercializa en poblaciones de la región.

Los ganaderos del municipio realizan su actividad de manera rudimentaria y demandan un trabajo en conjunto gobierno municipal, asociación ganadera y dependencias estatales para mejorar de manera integral la competitividad de la ganadería. Las necesidades identificadas se engloban en tres temas que son:

- 1) El aprovechamiento y mejor administración de la captación y entubado de ojos de agua del municipio;
- 2) La reparación y construcción de instalaciones; y
- 3) La compra de equipos y capacitación para mejorar la competitividad de la producción.

Industria

La industria del municipio se compone de fábricas tequileras pequeñas y medianas, con excepción de Tequila Herradura, que representan un motor en la actividad económica del municipio.

Además de esta actividad no existe algún otro tipo de pequeña industria en el municipio.

Comercio

El comercio en Amatitán abastece el consumo local. Se cuenta con un mercado municipal en la cabecera al que no se le da mucho uso, la mayoría de los

comerciantes se instalan en locales sobre las principales calles y el ambulante a las afueras del mercado ha comenzado a ser una problemática en los últimos 5 años.

Con excepción de la ley tributaria, el comercio prácticamente no tiene reglamentación municipal lo que origina la instalación de comerciantes foráneos cada vez más frecuente, los cuales no propician un crecimiento recíproco al municipio al llevarse las utilidades a otros lugares, hace falta una regulación de anuncios que cuide y mejore la imagen del municipio y también es necesario el control de los locales y los ambulantes para garantizar que todos los comerciantes tengan las mismas responsabilidades.

MEDIO AMBIENTE

Separación de residuos sólidos.

En cuestión de separación de basura Amatitán se encuentra en total rezago. La basura recolectada se lleva al tiradero municipal, el cual está en propiedad privada y se paga una renta. No existe un relleno sanitario ni se han implementado esquemas de separación de residuos por lo que el impacto generado por la acumulación de residuos en general es enorme.

Así mismo, otra contaminación relevante es la que se genera con los envases utilizados para las fumigaciones agrícolas, estos envases son tóxicos y no se cuenta con un contenedor recolector que permita un que sean procesados de distinta forma y se reduzca el impacto ambiental.

Contaminación hídrica

La principal fuente de contaminación hídrica es la descarga de aguas negras de drenajes que no están conectados a los recolectores y que desembocan en los arroyos.

Otras dos fuentes principales de contaminación son los residuos del rastro municipal y la vinasa, esta última es un líquido que se origina del procesamiento del agave para la producción del Tequila.

El rastro municipal no cuenta con separación de drenajes para el manejo de la sangre y sólidos y la instalación de industria tequilera sin sistemas de tratamiento de aguas residuales ha rebasado la capacidad de respuesta de la planta de tratamiento de aguas municipal.

Deforestación

La deforestación ha ido en incremento debido al crecimiento de la mancha urbana y las acciones compensativas al respecto son nulas. El Cerro de Amatitán se ve notablemente deforestado y es urgente la reglamentación para los nuevos fraccionamientos en términos de reforestación así como la coordinación de acciones para plantar en las áreas más afectadas.

Erosión de suelos

Como resultado de la deforestación la erosión del suelo es inminente y aunque puede clasificarse como un problema menor se le debe prestar atención con acciones de reforestación.

Contaminación atmosférica

La contaminación atmosférica del municipio se debe principalmente a las emisiones de gases por incendios en el vertedero de basura y a los incendios forestales.

Esta problemática se ha presentado debido a la falta de manejo integral de los residuos para su reciclaje, desconocimiento del comportamiento de los residuos, falta de conciencia ecológica de los pobladores y la instalación de industria tequilera sin sistemas de tratamiento de agua residuales que ha rebasado la capacidad de respuesta para su control, en donde es necesario de manera urgente poder llegar a abatir esta situación en el municipio.

TURISMO

El tema del turismo no ha sido explotado en el municipio de Amatitán. La Hacienda San José del Refugio, Tequila Herradura recibe anualmente gran cantidad de visitantes provenientes de toda la república y del extranjero de los cuales solo el 1% se dirige a visitar el pueblo.

Las fiestas cívicas y patronales son eventos en los que se tiene afluencia turística, sin embargo no se cuenta con la infraestructura adecuada.

Festividad		Fecha
Carnaval		Febrero (movible)
Señor de la		Mayo (movible)

Ascensión	
Fiestas Patrias	14, 15 y 16 de Septiembre
Inmaculada Concepción	8 de Diciembre

Festividades

La cabecera municipal cuenta con una fiesta popular anual, El Carnaval de Amatitán cuatro días antes del miércoles de ceniza de cada año, a la que acude una gran cantidad de personas no solamente del municipio sino de otros municipios como El Arenal, Tequila, Magdalena, Guadalajara, etc., la derrama económica que se genera en estos días es importante para los comercios y establecimientos, así como para el propio Ayuntamiento.

Atractivos Naturales

El municipio cuenta con atractivos naturales como un estanque natural ubicado al lado este de la plaza de armas de la cabecera municipal, mismo que nace en una serie de cuevas, que podrían ser utilizados en los recorridos turísticos en la zona tequilera.

La Barranca del Tecuane, La Presa de Santa Rosa, La barranca de Achio, El Polvorín y la zona forestal del Cerro del Chiquihuitillo que puede ser utilizado para practicar deportes extremos.

Construcciones arquitectónicas

Amatitán cuenta con construcciones arquitectónicas de valor relevante; dentro de las principales edificaciones de valor histórico que constituyen el acervo patrimonial se encuentran: el Templo de la Inmaculada Concepción construido el periodo Colonial (1800-1850) mismo que tiene cuatro murales pintados por el Pintor José Clemente Orozco y las bienaventuranzas esculpidas por el mismo autor localizadas a espaldas del templo (lado oeste de la plaza de armas), la Ex Hacienda San José del Refugio y la entrada al Panteón, de estilo Neoclásico. Las cuales pueden ser aprovechadas como atractivo turístico.

Así mismo, en varios puntos de la población se encuentran insignias de la “Santa Cruz”, en el costado este de la población hay una cruz de cantera de aproximadamente dos metros de altura; al oeste se localiza otra cruz de tres metros de altura, una más del mismo tamaño en las afueras del Templo de la

Inmaculada Concepción (cruz atrial); y una más que alcanza una altura aproximada de 11 metros y está ubicada en la cima del cerro de Amatitán.

Hace falta un impulso organizado para la atracción de turismo que contemple la conformación d fachadas y caminos, el mejoramiento del Centro Histórico, la organización del comercio, la detonación de rutas turísticas dentro del municipio hacia los lugares naturales e históricos.

No se cuenta con infraestructura propicia para el turismo (hoteles, restaurantes, un punto de información turística, etc.), se cuenta con un parador turístico al que no se le ha dado mantenimiento y que requiere su imagen está en el descuido.

CULTURA

Leyendas, tradiciones, costumbres y música

Según cuenta la tradición el cerro Chiquihuitillo, ubicada al sur de la población, es un dragón dormido y su cola está debajo de la cruz atrial del Templo de la Santísima Concepción y un día va a despertar.

Durante el carnaval, una costumbre ancestral es el toque de la chirimía por la madrugada recorriendo las calles de la población.

En la festividad del Señor de la Ascensión, un sin número de pobladores se visten con máscaras y trajes fabricados con tiras de tela a los que se denominan “tangaistes”, quienes se van bailando durante la peregrinación hacia la Iglesia.

En todas las fiestas religiosas se llevan las imágenes en peregrinación por todo el pueblo.

Las principales artesanías que se elaboran en el municipio son: elaboración de deshilados de servilletas, jícaras adornadas, barricas pirograbadas etc.

DEPORTE

Tres o cuatro liguillas de futbol agremian a los deportistas, un equipo de beisbol en su categoría infantil y libre y tres asociaciones de charros sin patrocinadores, todos a cuestras de amantes voluntarios bajo la propia iniciativa y responsabilidad consecuente.

Infraestructura

Una unidad deportiva municipal en condiciones desfavorables, dos “estadios” de futbol y tres canchas de usos múltiples sin equipamiento.

Estadio 20 de Noviembre	Mal estado
Estadio 5 de Mayo	Mal estado
Cancha de volibol	Mal estado
Cancha de basquetbol	Mal estado
Cancha de futbol	Mal estado
Cancha de Frontón	Mal estado
Cancha de futbol rápido	Pésimo estado
Pistas para correr	Inexistentes
Áreas para caminar	Mal estado
Áreas verdes de convivencia	Inexistentes
Juegos recreativos	Pésimas condiciones
Baños	Pésimas condiciones
Vestidores	Pésimas condiciones

Los niños y la juventud buscan formas de recreación y hacer deporte y el fomento es rústico dadas las instalaciones a las que por décadas se les ha desprovisto de un buen mantenimiento.

INFRAESTRUCTURA SOCIAL

Transporte

Las salidas a Guadalajara tienen horarios suficientes para la movilidad que la población demanda, sin embargo al ser solo dos líneas en la ruta y cambian las tarifas de precios en el momento que sea. Actualmente el servicio es caro.

Por otro lado, el transporte de la cabecera municipal a las localidades es precario, las salidas son pocas y la única línea que da servicio tiene unidades en pésimas condiciones.

Telecomunicaciones

El servicio de telefonía y televisión llega a todas las localidades, ya que la sierra que atraviesa el municipio de colindante no afecta la cobertura de Amatitán.

El área de oportunidad que tenemos en 2010 radica en la instalación de infraestructura inalámbrica para el servicio gratuito de los estudiantes en los puntos de estudio.

Áreas de convivencia

Por tradición el área de convivencia es el cerro y los vastos recursos naturales que posee el municipio, sin embargo la unidad deportiva cuenta con un amplio espacio para habilitar un área de convivencia familiar.

Así mismo, la adaptación del cauce del arroyo como parque lineal es una oportunidad como área de convivencia.

SEGURIDAD

Infraestructura

El municipio de Amatitán actualmente cuenta con 27 armas, 9 aros de aprehensión y 4 chalecos antibalas que son propiedad del Estado que se encuentran en contrato de comodato con la Secretaría de Seguridad Pública del Estado.

Durante la administración 2007-2009 el municipio NO SE REALIZARON COMPRAS DE ARMAS NI CARTUCHOS.

Cuenta con una plantilla de 28 elementos de los cuales son:

- 1 Director de Seguridad Pública.
- 1 Sub Director de Seguridad Pública.
- 2 Comandantes (uno por cada guardia).
- 24 Oficiales Operativos.

Este cuerpo policiaco brinda servicio a todo el municipio desde una sola base ya que no se cuenta con casetas en las localidades, situación que provoca demora en los servicios.

Delincuencia

En lo que va de la Administración 2010-2012 el índice delictivo de robos se ha reducido, sin embargo un problema creciente es la extorsión telefónica.

La prevención del delito se lleva a cabo al día, por medio de denuncias ciudadanas y vigilancia.

Hace falta concientizar a la población, contar con un cuerpo policiaco mejor capacitado y honesto y el equipamiento necesario para atender con prontitud los reportes de la ciudadanía.

1.- Si no atendemos los llamados y patrullas mas tiempo con más personal que pasara que los índices delictivos empezaran a aumentar.

2.- Si no sabemos manejar la situación con la ciudadanía, como seria con pláticas acerca de los fraudes y extorsiones telefónicas cada vez podría ir en aumento y la ciudadanía podría perder hasta todo su patrimonio familiar.

3.- Hay que concientizar a la ciudadanía en las llamadas de emergencia de igual manera con platicas sobre que es una llamada de emergencia, de lo contrario se podría perder la confianza por parte de las unidades de emergencia (bomberos, protección civil, ambulancias, y sobre todo la policía municipal).

PROBLEMÁTICAS IDENTIFICADAS

1. El abasto de agua potable ya no alcanza para satisfacer las necesidades de la población.
2. Los fraccionamientos más recientes y las localidades de El Amarillo, Agua Fría, Agua Prieta y La Quebradora son los que mayor problema de abasto de agua potable presentan.
3. Los asentamientos y fraccionamiento irregulares originan un desequilibrio en el abasto de servicios básicos.
4. Las colonias de El cerrito, La Cantera y la calle Piedras Bolas son las áreas que más requieren la construcción de red drenaje.
5. No se cuenta con área de hospitalización para atención de partos, cirugías o atención intensiva en accidentes, situación que es demandante para el tamaño y necesidades de la población.

6. Los caminos y brechas se encuentran en malas condiciones la mayor parte del año debido a la falta de maquinaria municipal.
7. Hay muchas calles que requieren empedrados, la mayoría son fraccionamientos irregulares que no contribuyen al municipio.
8. Migración creciente.
9. Fuentes de trabajo insuficientes.
10. La actividad de la agricultura se ha reducido por la falta de competitividad de los productores que carecen de apoyos bien organizados e infraestructura productiva.
11. Existen manantiales de agua que no están entubados y se van directo al drenaje.
12. La asociación ganadera necesita equipamiento, capacitación e infraestructura para mejorar la competitividad de la actividad.
13. Baja productividad agrícola y pecuaria.
14. Hay una creciente instalación de vendedores ambulantes.
15. El mercado municipal no se utiliza ni al 70%, son muy pocos los locales que tienen actividad en él y es necesaria su reactivación y reubicación de ambulantes en su interior.
16. Son pocos los espacios para estacionamiento en la cabecera municipal, lo que genera conflicto para el buen desarrollo del comercio.
17. Hace falta una conformación de fachadas que mejore la imagen del centro histórico.
18. Hace falta una reorganización de calles en el centro histórico para permitir el paso y estacionamiento de vehículos visitantes.
19. No hay un ordenamiento de anuncios y negocios, por lo que se genera contaminación visual del municipio.
20. Los caminos y lotes baldíos se están llenando de basura.

21. No se cuenta con botes de basura en la vía pública.
22. La contaminación hídrica excede la capacidad de la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales.
23. La erosión de suelos y la deforestación son un problema en aumento.
24. La sangre y residuos sólidos del rastro causa serios problemas al tratamiento de aguas.
25. Los residuos tóxicos de los envases de productos agrícolas es necesario que se recolecten de forma separada.
26. El tiradero de basura se incendia porque se vierten mezclas de residuos de todo tipo.
27. Las jardineras, jardines y espacios de donación están en el abandono.
28. No tenemos llegada de turistas debido a la falta de imagen, ordenamiento de comerciantes y la detonación de rutas turísticas.
29. El boulevard de la carretera que da acceso al pueblo se encuentra en pésimas condiciones.
30. La infraestructura deportiva está en pésimo estado.
31. Altas tasas de alcoholismo en menores.
32. Creciente índice de drogadicción.
33. Violencia intrafamiliar.
34. Sociedad civil poco participativa.
35. Falta transparencia de asociaciones civiles para que se incremente la confianza de la población sobre estas organizaciones.
36. Falta un centro de rehabilitación de afectados por accidentes automovilísticos y domésticos.
37. Obsoletas condiciones del rastro municipal.

38. El cuerpo policiaco carece de equipamiento.
39. Creciente inseguridad pública.
40. Los servicios de seguridad son tardados debido a que no hay casetas en las localidades.
41. Falta una rendición de cuentas clara por parte de las administraciones que gobiernan al municipio.
42. Escasos recursos municipales.

RELACIÓN DE PROBLEMÁTICAS

De las problemáticas identificadas a continuación se agrupan de acuerdo a las que tienen relación con una misma causa, para detectar los problemas estratégicos.

<p>1. Alto porcentaje de predios son irregulares con lo cual se dificulta la ejecución de obras de infraestructura básica, urbana y social.</p>
--

- Los asentamientos y fraccionamiento irregulares originan un desequilibrio en el abasto de servicios básicos.
 - Los fraccionamientos más recientes y las localidades de El Amarillo, Agua Fría, Agua Prieta y La Quebradora son los que mayor problema de abasto de agua potable presentan.
 - Las colonias de El cerrito, La Cantera y la calle Piedras Bolas son las áreas que más requieren la construcción de red drenaje.
 - Hay muchas calles que requieren empedrados, la mayoría son fraccionamientos irregulares que no contribuyen al municipio.
- Escasos recursos municipales.
 - Los caminos y brechas se encuentran en malas condiciones la mayor parte del año debido a la falta de maquinaria municipal.
 - El abasto de agua potable ya no alcanza para satisfacer las necesidades de la población.

2. Deficiente ordenamiento e imagen para el desarrollo.

- Hace falta una conformación de fachadas que mejore la imagen del centro histórico.
- Hace falta una reorganización de calles en el centro histórico para permitir el paso y estacionamiento de vehículos visitantes.
- No hay un ordenamiento de anuncios y negocios, por lo que se genera contaminación visual del municipio.
- El mercado municipal no se utiliza ni al 70%, son muy pocos los locales que tienen actividad en él y es necesaria su reactivación y reubicación de ambulantes en su interior.
- Hay una creciente instalación de vendedores ambulantes.
- No tenemos llegada de turistas debido a la falta de imagen, ordenamiento de comerciantes y la detonación de rutas turísticas.
- El boulevard de la carretera que da acceso al pueblo se encuentra en pésimas condiciones.
- Son pocos los espacios para estacionamiento en la cabecera municipal, lo que genera conflicto para el buen desarrollo del comercio.

3. Ausencia de servicios de salud de segundo nivel.

- No se cuenta con área de hospitalización para atención de partos, cirugías o atención intensiva en accidentes, situación que es demandante para el tamaño y necesidades de la población

4. Baja productividad agrícola y pecuaria.

- La actividad de la agricultura se ha reducido por la falta de competitividad de los productores que carecen de apoyos bien organizados e infraestructura productiva.

- Existen manantiales de agua que no están entubados y se van directo al drenaje.
- La asociación ganadera necesita equipamiento, capacitación e infraestructura para mejorar la competitividad de la actividad.
- Baja productividad agrícola y pecuaria.
- Fuentes de trabajo insuficientes.
- Migración creciente.

5. Escasa infraestructura deportiva.

- La infraestructura deportiva está en pésimo estado.
- Altas tasas de alcoholismo en menores.
- Creciente índice de drogadicción.

6. Creciente inseguridad.

- El cuerpo policiaco carece de equipamiento.
- Creciente inseguridad pública.
- Los servicios de seguridad son tardados debido a que no hay casetas en las localidades.

7. Degradación del medio ambiente.

- Los caminos y lotes baldíos se están llenando de basura.
- No se cuenta con botes de basura en la vía pública.
- La contaminación hídrica excede la capacidad de la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales.
- La erosión de suelos y la deforestación son un problema en aumento.

- Obsoletas condiciones del rastro municipal.
- La sangre y residuos sólidos del rastro causa serios problemas al tratamiento de aguas.
- Los residuos tóxicos de los envases de productos agrícolas es necesario que se recolecten de forma separada.
- El tiradero de basura se incendia porque se vierten mezclas de residuos de todo tipo.
- Las jardineras, jardines y espacios de donación están en el abandono.

PROBLEMAS ESTRATÉGICOS

1. Alto porcentaje de predios son irregulares con lo cual se dificulta la ejecución de obras de infraestructura básica, urbana y social.
2. Deficiente ordenamiento e imagen para el desarrollo.
3. Ausencia de servicios de salud de segundo nivel.
4. Baja productividad agrícola y pecuaria.
5. Escasa infraestructura deportiva.
6. Creciente inseguridad.
7. Degradación del medio ambiente.

ADMINISTRACIÓN Y BUEN GOBIERNO

El diagnóstico se compone de la integración de diferentes ejercicios de análisis:

1. Un ejercicio de prospectiva, a partir de las visiones de largo plazo que se han planteado para el municipio.
2. El análisis estadístico del municipio.

3. La integración de resultados de foros de consulta realizados para identificar la percepción ciudadana a través del COPLADEMUN.

En conjunto, el diagnóstico nos arroja elementos para formular una hipótesis respecto al municipio que queremos y la estrategia de desarrollo para lograrlo, las cuales son sometidas a un proceso de diálogo en los distintos espacios institucionales de gestión social y política.

El ejercicio de retrospectiva tuvo los siguientes propósitos:

1. Identificar los problemas recurrentes, así como las estrategias, objetivos y metas que han planteado e implementado quienes han tenido a su cargo la conducción de la Administración Municipal.
2. Identificar las oportunidades de mejora para los procesos de planeación municipal.

El ejercicio de retrospectiva revela que la problemática identificada en estos últimos 12 años ha sido recurrente, centrándose principalmente en temas de: inseguridad, crimen organizado, contaminación ambiental, servicios municipales deficientes, escasa aplicabilidad del marco normativo y falta de rumbo para el municipio; las acciones que hasta el momento se han llevado a cabo han contribuido a resolver sólo parcialmente la problemática.

5.- Comité de Planeación para el Desarrollo Municipal

En tiempo y forma se instaló el Comité de Planeación para el Desarrollo Municipal (COPLADEMUN), órgano auxiliar de consulta integrado por autoridades municipales y actores sociales, organismos de la sociedad civil, iniciativa privada y ciudadanos, organizado en mesas de trabajo ó subcomités que abordan los temas de desarrollo institucional, la seguridad social, la infraestructura y servicios, y el desarrollo socioeconómico.

Su objetivo es consolidar e institucionalizar el espacio de concertación entre sociedad y gobierno; construir la base de la participación corresponsable que permita consolidar una verdadera cultura democrática; devolver lo público al ciudadano, y establecer mecanismos de coordinación vertical entre los órdenes de gobierno.

Resultados

En las sesiones se entregó a cada representante social una copia impresa de la propuesta del PMD 2010-2012 y se abrió una línea de comunicación para recibir sugerencias, mismas que giraron en torno a la definición de acuerdos sobre el programa de trabajo, el mecanismo de evaluación y de seguimiento del Plan Municipal de Desarrollo.

6.- Plan de Desarrollo

Basados en la información recabada en el diagnóstico municipal, se propone el siguiente plan para llevar un desarrollo municipal.

MISIÓN

Mejorar las condiciones de vida y oportunidades de desarrollo de los habitantes, a través de una participación social organizada y responsable de sus deberes, una buena y transparente administración de recursos, una promoción y asesoría en los programas de apoyo agrícola, ganadero y económico, y una seguridad pública eficiente, cuidando siempre el patrimonio de Amatitán.

VISIÓN

Ser un municipio con infraestructura social y turística sobresaliente, punto clave en la Ruta del Tequila por su patrimonio, organización y limpieza y con un buen desarrollo agrícola y pecuario.

OBJETIVOS ESTRATÉGICOS

Nuestra responsabilidad como gobierno municipal es definir una estrategia de actuación que contribuya a construir el municipio que todos queremos, entendiendo que el desarrollo con criterios de sustentabilidad es un asunto de corresponsabilidad entre la sociedad y sus instituciones.

La estrategia de desarrollo que propone el PMD 2010-2012 es la siguiente:

Concentrar los esfuerzos del gobierno en áreas estratégicas del territorio, que permitan acelerar procesos de desarrollo social y económico, a través de la provisión de mejores bienes y servicios públicos para construir un municipio más ordenado, humana y atractivo.

La estrategia de desarrollo para la Administración Municipal contiene cuatro aspectos fundamentales:

- Las obligaciones que constitucionalmente se le asignan a los gobiernos municipales.

- La coyuntura política y social en la que está inserto el municipio.
- Las demandas ciudadanas más sentidas.
- Los compromisos de la propuesta de campaña.

Por ley nos corresponde ejercer la autoridad que nos confiere la ciudadanía vigilando el estricto cumplimiento al marco normativo, administrar los recursos públicos de manera transparente y ordenada, y prestar servicios públicos municipales.

La coyuntura política y social nos obliga a establecer mecanismos de coordinación, además de ordenar la estructura administrativa y organizacional para enfrentar los retos que tenemos hacia el futuro.

A fin llevar a cabo la realización de los objetivos, se resumen en:

- I. Ejecutar obras que favorezcan la generación de ingresos y el desarrollo económico.
- II. Elevar la calidad de vida de Amatitán, en especial en las zonas más desfavorecidas.
- III. Mejorar la seguridad pública.
- IV. Frenar el deterioro ambiental del municipio.

7.- La estrategia

El enfoque territorial utilizado en el Plan Municipal de Desarrollo 2010–2012, permite localizar la estrategia de desarrollo en el mapa del Municipio.

El reconocimiento de la relación territorio-economía permite identificar estrategias para el uso de suelo que promuevan la articulación de cadenas productivas y el mejoramiento de la accesibilidad a servicios para la empresa, y la proximidad a sitios de vivienda y espacios de recreación para quienes trabajan.

De igual forma, este enfoque territorial busca el equilibrio entre el espacio, la sociedad y el medio ambiente, procurando que la estrategia de gestión del territorio promueva la equidad y la sustentabilidad ambiental.

La propuesta de desarrollo para el Municipio de Amatitán plantea la consolidación del municipio mediante la ejecución de proyectos de infraestructura.

Las oportunidades que resultan del análisis territorial identifican las áreas con mayor potencial para la generación de oportunidades en el corto y mediano plazo.

Proyectos de infraestructura

	Proyecto	Impacto	Responsable
1	Adaptación del Boulevard Calzada del Carmen	Imagen urbana	Dir. Obras públicas
2	Rehabilitación de parador turístico	Turismo	Dir. Obras Públicas
3	Remodelación de Plaza Municipal	Turismo	Dir. Obras públicas
4	Puente vehicular en López Mateos	Calidad de vida	Dir. Obras públicas
5	Rehabilitación de baños de secundaria	Educación	Capece
6	Construcción de drenaje y línea de Agua Potable en calle piedras bolas	Calidad de vida	Dir. Obras públicas
7	Construcción de drenaje y empedrado en calle Bajío, en la Villa	Calidad de vida	Dir. Obras públicas
8	Empedrado en calle Gardenia, en Santiaguito	Calidad de vida	Dir. Obras públicas

9	Empedrado en calle Niños Héroes, en Santiaguito	Calidad de vida	Dir. Obras públicas
10	Drenaje y empedrado en calle Juan Álvarez, en Tepetates	Calidad de vida	Dir. Obras públicas
11	Patio Cívico y baños en la primaria de Agua Prieta	Educación	Dir. Obras públicas
12	Rehabilitación de planta de tratamiento de aguas residuales.	Medio ambiente	Obras Públicas
13	Rehabilitación de Rastro Municipal.	Calidad de vida	Obras Públicas
14	Colocar módulo de información a turistas	Turismo	Dir. Turismo
15	Conformación de caminos sacacosechas	Agricultura	Dir. Obras públicas
16	Arreglar el acceso por calle Gabriela de la Peña	Imagen urbana	Dir. Obras Públicas
17	Construcción de baños para turismo en Centro histórico	Turismo	Dir. Obras Públicas
18	Remodelación de Mercado Municipal	Comercio	Dir. Obras Públicas
19	Adaptar Estacionamiento en el cauce del arroyo en el tramo de Abasolo	Ordenamiento	C. Estacionamientos y Obras Públicas
20	Terminación de Casa de la Cultura	Infraestructura social	Dir. Cultura y Obras Públicas
21	Remodelación de Unidad Deportiva	Deporte	Dir. Deportes/ Obras Públicas
22	Puente peatonal en el arroyo de Sta. Rita	Calidad de vida	Dir. Obras Públicas
23	Puente vehicular en el arroyo del Tizate	Calidad de vida	Dir. Obras Públicas
24	Empedrado en calle Soledad	Calidad de vida	Dir. Obras Públicas
25	Red de drenaje y Agua potable en calle Camino al Cerro	Calidad de vida	Dir. Obras Públicas
26	Ordenamiento de cajones de estacionamiento en zona centro	Desarrollo económico	Comisión de estacionamientos
27	Perforación de un Pozo de Agua nuevo en la cabecera municipal	Calidad de Vida	Dir. Agua Potable
28	Conseguir apoyos y financiamiento para ampliación de embarcadero de Sta Rosa	Desarrollo económico	Dir. Des Económico
29	Equipamiento de cancha de usos múltiples de Colonia Obrera	Deporte	Dir. Deportes/ Obras públicas
30	Rehabilitación de Rastro Municipal	Calidad de Vida	Dir. Obras Públicas
31	Arreglar plaza de Santiaguito	Desarrollo	Dir. Obras Públicas

		Económico	
32	Construir tanque de almacenamiento de Agua en Barranca de Achio	Calidad de vida	Dir. Obras Públicas
33	Construcción de rampas en banquetas, para discapacitados	Calidad de vida	Dir. Obras Públicas
34	Gimnasio al aire libre y construcción de baños en Campo de Futbol de Santiaguito	Deporte	Dir. Cultura y Obras Públicas
35	Construcción de Cancha de Voleibol en la Conchilla	Deporte	Dir. Deportes/ Obras Públicas
36	Construcción de Relleno Sanitario	Medio Ambiente	Dir. Obras Públicas
37	Planta de tratamiento de Vinasa	Medio Ambiente	Dir. Obras Públicas
38	Empedrado en Prol. Lazaro Cárdenas	Calidad de vida	Dir. Obras Públicas
39	Arreglar camino a Tecuane	Turístico	Dir. Obras Públicas
40	Drenaje y empedrado en calle Capilla, en la Villa	Calidad de vida	Dir. Obras Públicas

Otros Proyectos

	Proyecto	Impacto	Responsable
1	Aplicar reglamento de comercio: Letreros, bote de basura, ambulantes en banquetas, horarios de limpieza del tianguis.	Desarrollo económico	Licencias y comisión de reglamentos
2	Regularización de predios	Calidad de vida	Dir. Catastro
3	Instalación de botes de basura en cabecera y todas las localidades	Imagen urbana	Oficialía mayor
4	Canalizar los programas de desarrollo social a la población más vulnerable	Calidad de vida	Dir. Des Social
5	Crear módulos de quejas y transparencia	Infraestructura Social	Secretaría General
6	Lograr mayor frecuencia de las caravanas de salud.	Salud	Médico Municipal
7	Calendario de visitas "Médico en tu localidad"	Salud	Médico Municipal
8	Reforestación de jardineras, andadores y áreas verdes urbanas.	Medio ambiente	Oficialía mayor
9	Capacitación teórica y práctica del cuerpo policiaco.	Seguridad	Dir. Seguridad
10	Aplicar exámenes médicos y de conocimiento	Seguridad	Dir. Seguridad

11	Crear y aplicar un perfil de selección a nuevos elementos interesados.	Seguridad	Dir. Seguridad
12	Renovación paulatina de armamento.	Seguridad	Dir. Seguridad
13	Capacitación a la ciudadanía en situaciones de extorsión.	Seguridad	Dir. Seguridad
14	Visitas quincenales a localidades para "Queja Ciudadana"	Seguridad	Dir. Seguridad
15	Implantar programa policía amigo en escuelas	Seguridad	Dir. Seguridad
16	Conseguir apoyos para equipamiento de la asociación ganadera	Ganadería	Dir. Des Económico
17	Aumentar la orientación y asesoría con tiempo de anticipación por parte del Ayuntamiento para la creación de proyectos productivos por la población	Desarrollo económico	Dir. Des Económico
18	Implementar programa de vecinos vigilando	Seguridad	Dir. Seguridad
19	Conformación de letreros de comercios	Comercio	Licencias
20	Aplicar reglamento de atención para discapacitados	Calidad de vida	Com. Reglamentos
21	Lograr mayor frecuencia de las caravanas de salud.	Salud	Médico Municipal
22	Aumentar la orientación y asesoría con tiempo de anticipación por parte del Ayuntamiento para la creación de proyectos productivos por la población	Desarrollo económico	Dir. Des Económico
23	Arrancar Feria "Amatitán el Origen del Tequila"	Turismo	Dir. Turismo

8. Evaluación y seguimiento

No podemos entender la planeación municipal sin un marco de seguimiento y evaluación que determine el grado de cumplimiento del Plan Municipal de Desarrollo. Tampoco podemos tener un panorama amplio de la situación del Municipio de Amatitán si no nos referenciamos contra municipios con condiciones de desarrollo similares a la nuestra. De igual forma, no podemos obviar que en el marco global existen diversas agendas de medición que el Estado Mexicano ha adoptado y con las cuales debemos ser consecuentes.

Por ello, proponemos un marco de evaluación para Amatitán en tres dimensiones: el desempeño de la gestión municipal, los análisis comparativos y la medición del impacto de las acciones de gobierno en el desarrollo del municipio.

Cabe precisar que cada una de estas dimensiones tendrá un mecanismo de evaluación y productos propios, perfectamente localizables y medibles.

Mediante el análisis comparativo buscamos situar a Amatitán en el contexto de la competitividad mundial, comparando nuestros productos, servicios y trabajo, con municipios en condiciones similares al nuestro. Medir el desempeño de la gestión por sí mismo es insuficiente, este análisis nos permitirá referenciarlos respecto de municipios con experiencias y prácticas exitosas.

El desarrollo lo mediremos contra los índices internacionales reconocidos, como lo son el de Desarrollo Humano, Marginación, Pobreza y la Agenda 21 de las Naciones Unidas.

El sistema de evaluación estará enfocado a fortalecer la transparencia y la rendición de cuentas, y será un elemento fundamental en la consolidación del Sistema Municipal de Información que, junto con el Sistema de Información Geo-referenciada, serán instrumentos para la toma de decisiones.

La participación de la ciudadanía en los ejercicios anuales de evaluación será una característica particular del sistema a implementarse. Las vías de participación para este propósito serán las siguientes:

- Asambleas del COPLADEMUN.

- Espacio de participación en página Web del H. Ayuntamiento.
- Consejos Consultivos del Ayuntamiento.
- Sondeos de opinión.
- Línea de atención telefónica.

El camino a seguir

La presentación de este documento no representa el final de un proceso, sino un primer paso.

Lo que vendrá a continuación será la elaboración del Programa General Anual, en donde se define la estructura programática como momento previo a la presupuestación.

Los elementos expuestos serán ligados a presupuestos e incorporados a los programas operativos anuales.

Finalmente, una vez publicado en el órgano oficial informativo municipal se iniciará un proceso de difusión del PMD 2010 – 2012 de Amatitán, de manera que sus habitantes lo conozcan y se sumen al esfuerzo para la construcción del municipio que todos queremos, y al proceso continuo de diálogo en torno a las aspiraciones colectivas de nuestra sociedad.